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　　諸位長官，諸位大德，諸位同修，大家好。今天是華衛舉辦三
時繫念的法會，時間恰好是在八八水災之後。災難發生的那天，我
正好在高雄做牙齒的複診，準備第二天就要回來講經，正好遇到這
次的災難，火車停開了，我在高雄住了五天，一直到交通恢復，我
才回到台北。這次災難我看到了，在五天當中，我們每天誦經、念
佛給災區迴向。正好在災難之前沒多久，我們應南部同修的邀請，
在藤枝國家公園做了一場三時繫念。非常難得，高雄縣長親臨，不
但是拈香，跟我在一起參加了全堂的佛事，也很幸運，這次災難藤
枝這個地方完全安全度過。
　　回來之後我就想到，我們的印祖他老人家一生時時刻刻提醒我
們，這個世間愈來愈麻煩了。我選擇他一段開示，這段開示七十年
前講的，他說「世亂已極，無可救藥，有志之士，何忍坐視」，末
後這兩句話說到我們現在這些人，確實有志之士不忍心坐視，我看
到了，我在聯合國和平會議裡面看到了，我對他們很尊重。可是有
沒有方法？沒有辦法。印祖說，「然人心已死，不易挽回，孔子不
云乎，法語之言，能無從乎，改之為貴，巽與之言，能無悅乎，繹
之為貴」。什麼叫法語？法語是嚴正的教訓、長輩的教訓、聖賢人
的教訓，我們能不能聽？這個「從」就是接受，能不能聽？聽了怎
麼樣？聽了「改之為貴」，要改過自新，這法語就有用。「巽與之
言」是柔順、柔軟的言語，好聽，法語是嚴正的教訓，這是勸導，
我們聽了很悅耳、很歡喜。「繹之為貴」，繹是什麼？你要研究研
究說話的人這個話裡面的真實義，要把道理搞清楚。如果說「悅而
不繹」，光是聽到，耳邊風，不去認真研究它；對於法語「從而不



改」，聽了很好，接受，但是沒有改正自己的毛病，孔子說，「吾
末如之何也已矣」，就是我也沒有辦法，我也無可奈何。這是聖人
。
　　印光大師接著說，「然於無可設法中，不妨特為設法」，這就
是不得已而求其次，總不能不想辦法。「以世道之亂，人心之死，
在於不講因果，不講家庭教育」，這是把因說出來了。為什麼會成
這個樣子？為什麼人心死了？人心死了是不覺悟，人不覺悟，迷惑
顛倒，不知道邪正、是非、善惡，甚至於連利害都不知道，你說可
悲不可悲？原因就是不懂因果的道理，不講家庭教育。這兩句話在
七十年前講的，那個時候社會講因果、講家庭教育，那是我的童年
，我知道。可是印祖把話說出來了，今天這個社會就跟印祖所講的
完全吻合，印祖真的是一句假話都沒說。把原因找出來了，然後教
我們，「果能注重此二事」，注重因果教育，注重家庭教育，「則
人人知因果，家家有教育，一切法語巽言，均成家常茶飯，無一人
肯一日離者」，這就好。這些古聖先賢的教誨、佛菩薩的教誨，世
間長輩有知識婉轉勸導，要是能常常聽到，這社會就有救。特別是
如果現在志士仁人多多的能說這些話，能夠把古聖先賢的教誨，我
們利用先進的傳媒在衛星電視、在網路常常與大家講，這是好事，
喚醒大家回頭。
　　「光常曰」，這個「光」是印光大師，他老人家常常說，「因
果者，聖人治天下，佛度眾生之大權也」，權是什麼？權巧方便，
我們佛法裡面就叫善巧方便。如果沒有這個方法，聖人不能夠治天
下，佛菩薩也沒有辦法度眾生，這是度眾生的工具，比什麼都重要
。尤其祖師重視家庭教育，他說「教子為治國平天下之根本」，這
是真的。我們現在看到國家、天下，天下就是整個世界，會走向末
日，國家大有問題，什麼原因？你看看現在年輕人，看下一代，他



們現在學的是什麼？現在小孩、年輕人誰去教他？每個家長、父母
都為了去賺錢，把教育小孩疏忽了，小孩讓電視去教他，讓網路去
教他。電視、網路教什麼？教暴力、教色情、教殺盜淫妄，這還得
了嗎！七十年前，還沒聽說兒女殺父母的、兄弟相殺的，沒聽說，
太少了，現在幾乎每個星期都聽到，可怕不可怕？如果十年之後，
恐怕每天都能聽到；二十年之後，可能每天聽到很多次，人活在這
個世間沒有安全感，你說多可怕！所以，教育下一代比什麼都重要
。
　　老和尚說，「而教女尤為重要也」，為什麼？「以有賢女，方
有賢婦」，賢慧的太太，「賢母，賢母所生之兒女，皆為賢人」，
她會教！今天我剛剛看到，中國大陸這次在唐山有一個企業家的論
壇，有位劉總劉芳，她有個報告，我聽了非常感動人，這個報告就
是印祖在此地講的賢女、賢婦、賢母，她也有小孩，教導有方，都
是賢人。「此三太之所以興周」，這是舉個例子，周朝。中國歷代
周朝享國最久，八百年，以後每個朝代沒有這麼長久的時間，周朝
八百年，漢朝是兩漢四百年。為什麼他有那麼大的成就？得力於最
早三個婦女，就是三太，周文王的祖母太姜，她的媽媽太任，她自
己的夫人太姒，這三個都是聖人，女人，聖人。你看她們教出來的
文王、武王、周公，大德，大聖人，所以他積的德厚，享國八百年
，感激這三位夫人。「而後世稱女人為太太之來源也」，稱太太就
是這個意思，太太是什麼？周家的三太，所以後人稱妻子為太太，
希望妻子都能夠學太姜、太姒、太任，養出來的兒女都是聖人。
　　「治國平天下之權，女人家操得一大半，蓋以母教為本也」。
中國是倫理的社會，五倫裡頭夫婦有別，夫妻兩個結婚建立一個家
庭，各人有各人的任務。以前結婚不是情愛，不是，為什麼要結婚
？傳宗接代，培養更好的下一代，這個家庭才能興旺，國家才能夠



富強，一代比一代好，是為這個結婚的，跟今天的意義完全不相同
。所以夫婦有別，丈夫負責家庭經濟生活，他出去工作；太太在家
裡負什麼責任？相夫教子，最重要的，下一代好不好關鍵都在太太
。你們說一說，下一代好不好重要，還是現在賺錢重要？然後你就
曉得，誰的責任重？太太責任重，太太肩負起一家的興亡、興衰；
先生只負責經濟生活，日子能過得去，負責這些，分工合作。
　　現在到了今天，我們怎麼辦？我們現在想救治的辦法，第一個
，培養弘法人才，培養護持弘法人才，這是眼前的大事！第二個，
要舉辦各種傳統文化論壇，像過去大陸上山東辦的、南京所辦的，
他們這次在唐山辦的、在保定辦的。我聽說大陸現在很多地方都在
舉辦，參加的企業家都是一把手，老闆，人數每次都是一千人以上
，效果非常之好。我們看到中國大陸傳統文化有復興的氣象，真難
得，台灣應當是迎頭趕上，不能落後。這個論壇的宗旨，旨在令社
會大眾認知傳統文化價值，自救、救家、救國、救世界，唯此可辦
，這能辦得到、能辦得通。第三個，勸勉有志之士身體力行，學為
人師，行為世範，那他就是佛菩薩再來，鼓勵有志之士。當然這得
有帶頭人，過去馬來西亞古晉李金友的山莊曾經辦了一屆師資培訓
，台灣華衛我聽說派了有二十多位的老師，陳總親自帶領參加這個
活動，好！真難得。這些老師就是此地講的有志之士，就是印祖講
的志士仁人。
　　我們應當肩負起這個使命，學習大陸上這些傳統文化的活動。
短期的，這是屬於宣傳性質的，就是論壇；長期的，就像湯池我們
所辦的中心，做一個典範，那個影響就大了，也非常有可能影響到
全世界。今天全世界大家都希望社會安定，能夠恢復像過去那樣的
安定和平，化解衝突，我們做出榜樣來給人看。他找不到方法，到
我這來看，看好之後他可以學習。這也是護國息災，這也是真正把



三時繫念我們做出來給大家看，讓大家學習。
　　好，今天我就說到此地，下面祝福你們的法會圓滿成功，謝謝
大家。


